
“孩子一辈子的道路取决于语文”。一直关注文学教育和语文教育的著名学者陈平原近日发出重视文学教育的呼吁。
■此后我们的文学，所有修过文学专业的人，不等于文学修养很高，不等于能够写很好的文学作品，他们只是掌握了这这方面的知识，知识

比较丰富，那是文学教育的成果。
■为什么关注教育？作为一个文学研究者，为什么把教育作为自己关注的对象？在我看来所有的思想变革、文学革命、、制度创新，最终都必

须通过教育才有可能真正落实。

陈平原谈文学教育的方法、途径与境界：

写大书面对学者，写小书献给社会

刚才听陈老师的演讲，挺有感触
的。因为他刚才说学者的表述和公众
之间的需求有距离的时候，突然想起
上次跟一位近代史学者一起吃饭，他
讲的一个事，他说他女儿特别喜欢看
高晓松的《晓松奇谈》，他很气愤，因为
高晓松讲的东西都不靠谱，但是他女
儿说没关系，我喜欢看《晓松奇谈》，我
看完之后你把真正的事实告诉我就可
以了。这就好像是你们先爽完以后，我
们再给你纠正错误。这实际上是一个
现实的矛盾。刚才陈老师说，专业越来
越精密，分工越来越细致，要求学者做
大量跟公众沟通的事情，一方面有个
人才能的区别，另一方面，也有成本和
产出的考量。

具体到文学教育的问题，如果一
个人在中学受到的文学教育不够好的
话，到大学就会面临问题；如果在大学
纠正不好的话，到社会上就会变成让
人觉得很难接受的人。我前段时间重
新看了一篇文章《必要的复杂》，谈到
文学为什么要很复杂，文学描述一件
事情，为什么要百转千回，而不是直接
把6W说出来就行了，那是新闻。为什
么要反复地说？我觉得这就是文学教
你复杂地看待世界，理解复杂事物的
一个途径。

我在大学的时候发生过一件事
情，印象很深刻，我们上现代文学史，
上到欧阳予倩写的《潘金莲》，因为大
家知道大学生在晚上有时候睡不着就
聊天，那时候我们聊到潘金莲，我被同
寝室的人围攻，就因为我说潘金莲值
得同情，然后别人很愤怒，说奸夫淫妇
你还要同情，如果你大哥是武大郎的
话，潘金莲是你嫂子你还会同情吗？我
发现跟王宝强最近的舆论反应是很相
似的。但是我想说如果你是一个中文
系的学生，你读了《水浒传》，你可能还
读了《金瓶梅》，你后来又读到《潘金
莲》，你读了这么多作品以后，你的思
维还是停留在伦理道德层面，奸夫淫
妇、人人得而诛之这样的层面讨论问
题的话，我觉得文学教育很失败。因为
文学教育的目的是要你探索人性的优
劣，你要学会如何表达对这个事物的
看法。

但是我觉得很可惜，现在大家都
趋向简单化，为什么会有标题党，为什
么标题那么简单粗暴，是因为大家耐
不住性子去理解复杂的东西，大家都
很累，都希望第一时间被告知怎么回
事。所以在这种情况下，本来文学教育
是应该在人年轻的时候、精力最好的
时候，养成一种开放和独立的心态，慢
慢去应对整个世界。但是一旦错过这
个之后，随着成长，你会越来越自满，
你会说如果这个东西我看不懂，是你
的错，不是我的错，这个心态出来以
后，我觉得就麻烦了，就难以沟通了，
中间会竖起一道墙。

我观察一些非专业的人，他们平
时的文学读物基本集中在网络小说方
面，但是网络小说又是特别没有文学
性的读物，为什么没有文学性？我曾经
跟一些网络作者聊过，为什么你们不
使用插叙，不使用蒙太奇等等东西，他
们说我们不敢，我们不敢使用第一人
称，因为读者要代入感，你一旦使用这
些东西，他们就不看了。久而久之就形
成一个推动力，我们都玩简单的，我们
都来简单粗暴，让你一句话就知道我
在说什么，长此以往，文学存在的必要
性在哪里？

文学教你复杂

而不是简单粗暴

修过文学专业，不等于文学修养很高

作为文学教授，每天必须面对文学教
育。一百多年来，我们的文学教育发生了
翻天覆地的变化，北大出版社出版的我这
本《作为学科的文学史》，其实关注的就是
1903年大学堂章程设定的以文学史为中心
展开的文学教育，这是这一百多年来知识
生产的特点。传统中国文学教育基本上是
以读本为中心展开的，比如说《文选》《古
文辞类纂》，那是读本，以读本为中心展开
的文学教育，它的功能主要是养成一种趣
味和写作能力。而晚清以后，具体说来是
1903年以后，中国大学教育里的文学专业，
主要是获得知识，关于中国文学从古到今
的知识，各种文体、各个朝代、各个作家的
基本知识。所以，请记得1903年。此后我们
的文学，所有修过文学专业的人，不等于
文学修养很高，不等于能够写很好的文学
作品，他们只是掌握了这方面的知识，知
识比较丰富，那是文学教育的成果。

《作为学科的文学史》这本书希望从
学科入手，以学者的情怀和学科领域的推
进，共同构建一百多年来的中国文学教
育，这本书是五六百页的大书，所以我想
举一个小小的例子给大家来做推荐，吴组
缃、林庚、季镇淮、王瑶这四位教授。上世
纪八十年代我进入北大之后，这四位教授

依然健在，而且是从事文学教育的著名教
授。今天四个人都去世了，我在校园里受
他们影响很大，这四个人恰好是上世纪三
十年代清华大学中文系的学生，1952年从
各个地方逐渐聚集到北京大学，成为北京
大学中文系教授。这四个人的政治立场有
一些差异，但他们兼济了古代和现代、文
学创作和学术研究这些领域。

这四个人都是朱自清的学生，两个是
研究生，两个是博士生。因此，他们晚年对
清华校园的怀念是值得注意的。我的老师
王瑶先生1952年到北大，直到去世的1989
年。大家都知道他是北大的著名教授，但是
他说“我是清华的，不是北大的”。清华恢复
中文系，是王先生帮他们设计的，不说清华
建立中文系，而说清华恢复中文系，引用的
是周作人那句话：有一条河流从上往下，中
间进入沙漠地带，不见了，从下游又重新出
来，这条河流既是新的，也是旧的。王先生
说了一句话，他所理解的清华，不仅是一个
系，而且是一个学派，所以清华学派那句话
也是王先生说的。

王先生所说“我是清华的，不是北大
的”，某种意义上是对自己青春时期的回
忆。注意，王先生早年进入清华，念完本
科，最后一年碰上了“一二·九运动”，抗战

爆发以后，断了几年，然后回到西南联大
读本科、研究生，这十几年是他最值得回
忆的十几年，1952年离开清华到北大，离开
清华前几个月完成了《中国新文学史稿》，
那本书的下册完成于调到北大前一个月，
虽然出版是半年以后。换句话说，他两本
著名的书《中古文学史论》《中国新文学史
稿》都是在清华写的。然后到北大以后，一
开始很风光，但是很快因为政治运动起来
以后，就让他写检讨，不断被批判，到了

“文革”有一大堆检讨书。
其实，王先生追忆的不是清华，而是

老清华，追忆的是曾经有过的另外一个大
学的形式。其实不是大学和大学的差异，
而是时代的差异，他三十年代上大学，四
十年代成为清华教师，这个过程和他五六
十年代以后的不愉快，两者对照起来，他
自然怀念曾经有过的老大学。某种意义
上，这就是老大学对八九十年代以后中国
教育的感召力。王先生晚年做过一件事
情，就是带着我们做了“中国文学研究现
代化进程”，他说过一句话要我们解答。他
说为什么王国维、梁启超之后，眼看着中
国学者的学问，一代不如一代。所有这些
问题都可追溯到一个问题：大学制度、意
识形态和学者个人之间紧密的联系。

我喜欢一句话，那是胡适他们办《独
立评论》时的说法——— 富贵不能淫，贫贱
不能移，威武不能屈，然后加了一句，时髦
不能动。不被时髦所动摇，不想靠极端来
取胜，而强调立场的一以贯之，以及论述
时的分寸感，这是一个学者进入大众传媒
所必须保有的姿态，如果学者进入大众传
媒，说一些特别极端的话，就失去了学者
进入大众传媒的价值。我们跟一般的媒体
人不一样的地方在于，我们有自己的立
场，有自己的信仰，甚至有自己的表达风
格，你可以不听，你可以不传，但是你必须
知道社会上有这种声音的存在，这种中道
的声音，这种时髦不能动的论述，是我们
必须要保持的。

最近一段时间我经常在飞机上读书，
因为飞机上不能接手机，周围人一般不说
话，所以是我读书最专心致志的时候。而
飞机上、高铁上的阅读，需要一种特殊的
读本，所以我每次出门之前都会挑书，我
开玩笑说三个小时的航程，读一本书绰绰
有余，我都是这么读的，哪本书我会记下

在哪个航班读下来的，这个对我来说是非
常好的学习状态。但是我听说，今年起航
班要开放wifi了，我很担心，我说开wifi会不
会打手机，他们说不会，我说这样还好，这
样在飞机上还可以进行阅读。一般在飞
机、高铁上可以读自己专业的书，也可以
读读别的专业的，用这样的方式享受、完
成自己的旅程。所以我努力让自己的写作
保持一个状态，既有写给同行的大书，同
时也有写给公众的小书。

其实以前有这个传统，大专家给公众
写他们能够读得懂的小书。在十多年前我
写过一篇文章叫《怀念小书》，日本有一个
传统，学者们写完大书以后，出版社一看
这个书好，他会建议，你能不能给我改写
成一本小书。比如假定是50万字，希望你给
我改写成一般读者也能读的10万字的小
书。为什么中国做不到？其实中国这方面
的读者需求很强烈，三联书店做过，北京
大学出版社也做过，可是你们发现没有，
写这些小书的都是一些年龄很大的作者，
为什么？因为这样的书在当今不算学术成

果，学者只能在到了一定程度，没有学术
评价考虑时写小书才比较好。

我也在反省一个问题，随着公众受教
育水准的提升，大家各个专业的都有，他们
工作以后也要读一些不是自己专业的图
书，所以希望有人写一些外行也能读的小
书。

一个学者如何影响一个社会，一个专
家如何和公众对话，一本大书如何让普通
读者也会感兴趣，也会读得下去。解决好
这些问题，知识的传播、创新才会有价值，
希望以后有这样的风气。写完一本大书，
假定市场需要再配套出一本小书，小书我
问他们愿不愿意出，他们说愿意，为什么？
他们说大书是没版税的，小书有版税。大
书已经印不起了，像有些哈佛的学者，一
本书就只印三五百册。所以或许有一天，
我能养成这个习惯，写大书面对学者，写
小书献给社会，这是我想做的事情。

（本文据北大博雅论坛第70期陈平
原现场演讲整理）

如何跨越中学和大学之间的鸿沟

为什么关注教育？作为一个文学研究
者，为什么把教育作为自己关注的对象？
我想说的一句话是，在我看来所有的思想
变革、文学革命、制度创新，最终都必须通
过教育才有可能真正落实。有各种各样的
奇思妙想，有各种各样的制度变革，但是，
教育让我们成熟。

大家知道五四新文化运动留下来最
直接的成果是白话文。今天你也可以写一
篇文言文，但是我们整个思考、表达、教学
等等都已经从文言文的体系中转过来了，
转过来不仅是胡适、陈独秀等人的功劳，
也包括当初的一大批知识分子，通过教育
部所达成的功劳。1920年，当大家争得死去
活来的时候，由教育部下一个指令，从今
年开始，一二年级小学课本改为白话文。
接下来是师范必须改，师范改了，大学也
要改，这是制度性的变革。假定这个工作
得到落实了，白话文就没有什么可再争的

了。某种意义上教育就是这样，观念、知
识、体系一旦进入教育，它才有可能一代
代传下去。在这个意义上，理解中国必须
理解教育，必须理解整个教育制度，必须
理解教育里面各种各样的分支，以及它们
所传递的各种知识。

所以我谈文学史的意思是，请你注意
中国人今天的文学修养为什么是这个样
子，他们怎么接受文学教育，他们用什么
办法让一代代孩子学习文学，知道这个你
就知道今天的文学出了什么问题，回到这
一点才能知道文学教育对当代文学的意
义。我的另一本新书《六说文学教育》里的
后两篇是谈中小学的，我已经说了大学的
文学和中小学有一些关系，但不一一对
应，中小学语文作为课程本身，它也不是
中文系里面的文学课，它包含的面很广。
我想说的是跨越中学和大学之间的鸿沟，
对以前的知识分子来说是很自然的，比如

朱自清、叶圣陶他们同时在大学和中学发
言。我承认中学语文教育以及高考这些问
题对于一个国家的文化事业是关键性的，
所以我们有能力的话，应该介入到这方面
的讨论里面来，这是我想做的工作。

学者进入大众传媒，应“时髦不能动”

现场嘉宾：杨早（社科院文学所副研究员）
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